
Navidad 2010

En la muerte de Mons. Ambrosio Echebarría, Obispo emérito de la diócesis de Barbastro-Monzón (pág. 3)

“¡Gloria

a Dios en

el cielo,

y en la

tierra,

paz a los

hombres

que ama

el Señor!” 

(Lucas 2,14)

Deseamos a todos nuestros lectores y amigos, en especial a los mensajeros que lleváis
cada semana la Hoja Diocesana a tantos hogares, una SANTA Y FELIZ NAVIDAD.

Adoración de
los pastores,

pintura
sobre cobre.

Sala Capitular.
Catedral de Jaca. 

Número 1.244 - 19 de diciembre 2010

Iglesia    en

JACA
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EVANGELIO

"La concepción de Jesucristo fue
así: La madre de Jesús estaba despo-
sada con José, y antes de vivir juntos
resultó que ella esperaba un hijo, polr
obra del Espíritu Santo. José, su espo-
so, que era bueno y no quería denun-
ciarla, decidió repudiarla en secreto.
Pero apenas había tomado esta resolu-
ción se le apareció en sueños un ángel
del Señor, que le dijo: -José, hijo de
David, no tengas reparo en llevarte a
María, tu mujer, porque la criatura
que hay en ella viene del Espíritu
Santo. Sará a luz un hijo , y tú le pon-
drás por nombre Jesús, porque él sal-
vará a su pueblo de los pecados.

Todo esto sucedió para que se
cumpliese lo que había dicho el Señor
por el profeta: Mirad: la virgen con-
cebirá y dará a luz un hijo y le pon-
drán por nombre Emmanuel (que sig-
nifica "Dios-con-nosotros"). 

Cuando José se despertó hizo lo
que le había mandado el ángel del Se-
ñor y se llevó a casa a su mujer."

La preparación de los belenes en las casas es una ocasión para
que los miembros de la familia (especialmente los niños) entren
en contacto con el misterio de la Navidad y puedan hacer unos

momentos de oración.

2 DÍA DEL SEÑOR DOMINGO CUARTO DE ADVIENTO

RECUERDA

ESTA SEMANA…

Ntra. Sra. de la Esperanza, "María de la O" (18 de diciembre)

La conmemoración de María Inmaculada como Reina
del Adviento alcanza un eco litúrgico inmediato, de cara
a la Navidad, este fin de semana en la fiesta de la Expec-
tación del Parto de la Santísima Virgen, el sábado 18 de
diciembre.

El recuerdo conjunto de la Anunciación y la Encarna-
ción fue aceptado así el año 656, en el X Concilio de To-
ledo, con la presencia de San Eugenio III de Toledo, San
Fructuoso de Braga y San Ildefonso de Sevilla.

La fiesta lleva, como nombre popular, el de Nuestra Se-
ñora de la Esperanza. También el de María de la O, alu-
diendo a la letra con que comienzan estos días las antífo-
nas mayores de la liturgia: Oh Sabiduría; Oh, Adonai; Oh,
Renuevo; Oh, Llave; Oh, Sol; Oh, Rey; Oh Emmanuel.

19, domingo: ¡Oh, Renuevo! IV DE
ADVIENTO. Is 7,10-14; Sal 23; Rm 1,1-
7; Mt 1,18-24. En Zaragoza: XXXII ani-
versario de la muerte del obispo Pedro
Cantero Cuadrado (1978). Cuarta semana
del Salterio.

20, lunes. ¡Oh, Llave! Is 7,10-14; Sal
23; Lc 1,26-38. 

21, martes ¡Oh, Sol! Ct 2,8-14; Sal
32; Lc 1,39-45. 

22, miércoles. ¡Oh, Rey! 1S 1,24-28;
Sal: 1S 2,1-7; Lc 1,46-56.

23, jueves. ¡Oh, Emmanuel! Ml 3,1-
4.23-24; Sal 24; Lc 1,57-66.

24, viernes. 2S 7,1-5.8b-12.14a.16;
Sal 88; Lc 1,67-79. Termina el tiempo de
Adviento. Misa vespertina: Vigilia de la
Natividad del Señor. Is 62,1-5; Sal 88;
Hch 13,16-17.22-25; Mt 1,1-25.

25, sábado. NATIVIDAD DEL
SEÑOR. Medianoche: Is 9,1-3.5-6; Sal
95; Tt 2,11-14; Lc 2,1-14. Aurora: Is
62,11-12; Sal 96; Tt 3,4-7; Lc 2,15-20.
Día: Is 52,7-10; Sal 97; Hb 1,1-6; Jn 1,1-
18.

26, domingo: LA SAGRADA FA-
MILIA: JESÚS, MARÍA Y JOSÉ. Eclo
3,2-6.12-14; Sal 127; Col 3,12-21; Mt
2,13-15.19-23.

Palabra de Dios para la semana

Mateo 1,18-24

Una Navidad Cristiana
Desde hace algunas semanas las luces

de las calles, los escaparates de los co-
mercios, los reclamos publicitarios de
distintos medios de comunicación nos re-
cuerdan que el año natural llega su fin y
que se acercan las fiestas tradicionales de
la navidad, fin de año y reyes. Corremos
el riesgo de dejarnos seducir por estas ce-
lebraciones con minúsculas que se encar-
gan de reducir a la mínima expresión el
contenido real de lo que estamos conme-
morando.

Por eso os animo a vivir estas fechas,
que están por venir, recuperando el senti-
do real de las mismas. Seguro que mu-
chos de vosotros os reunís en Nochebue-
na, el 24 de diciembre, con la  familia. Es
un momento especial, entrañable,  en la
que nos encontramos con nuestros seres
queridos. Para los creyentes no es solo la
fiesta de la familia, ni una reunión agra-
dable y especial. Es mucho más. Lo que
realmente debe contar para nosotros es el
motivo por el que nos reunimos: nos jun-
tamos porque ha nacido el Hijo de Dios. 

El nacimiento de Cristo en Belén tie-
ne una importancia radical. Dios se hace
hombre, entra en nuestra historia, se hace
uno de nosotros. Es el cumplimiento de
una promesa y la constatación de que
Dios es fiel, de que guarda siempre su
Palabra, de que, en definitiva, nos ama
mucho. Y Jesús nace para todos, pues su
mensaje de amor y salvación vale para to-
dos los hombres, incluso para los que nos
creen en Él. Cristo hecho niño en Belén,
se convierte en un acontecimiento que lo
hace todo nuevo. Es el único que puede
dar sentido a nuestra vida. 

Por eso es tan importante recuperar el
sentido cristiano de la Navidad. Para ello
os animo a participar en las distintas cele-
braciones litúrgicas que nos pueden ayu-
dar a redescubrir con intensidad lo que
estas fiestas significan. 

Además os invito a explorar, en las
muchas cosas que hagamos o veamos es-
tos días, ese trasfondo que nos habla de
Jesús nacido en Belén. Por ejemplo:
cuando veamos las luces en las calles de
nuestras ciudades y pueblos, dejemos que
nos evoquen a Jesús que es la luz que
alumbra a todo hombre. El árbol de Navi-
dad que pongamos en nuestros hogares o
que adorna nuestras plazas, nos recuerde
que Jesús es el árbol de la vida. Cuando
nos felicitemos las Pascuas, que recorde-
mos que Jesús es la Buena Noticia. Cuan-
do pongamos el Belén con los más jóve-
nes de la casa, recordemos que Jesús qui-
so poner su morada entre nosotros. Al
cantar jubilosos villancicos, que descu-
bramos que sólo Jesús es la alegría del
mundo.  

Y que al acercarnos a los más pobres
descubramos el rostro mismo de Cristo
que se hace especialmente presente entre
los que menos tienen: Él mismo se hizo
pobre…y no siempre tenemos en consi-
deración cuántos hombres y mujeres no
tienen siquiera lo imprescindible para lle-
varse a la boca, han sido desahuciados de
sus hogares o tienen a varios miembros
de la familia en paro. 

Navidad cristiana. El Señor nace. Feli-
cidades a todos.

† Carlos Escribano Subías,
Obispo de Teruel y de Albarracín
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IGLESIA EN ARAGÓN 3

En la muerte de Mons. Ambrosio Echebarría, 
Obispo emérito de la diócesis de Barbastro-Monzón

XV Jornadas de Canto Gregoriano
Se están celebrando esta semana las XV Jornadas de

Canto Gregoriano sobre el tema El libro litúrgico: del
scriptorium a la imprenta, coordinadas por Luis Prensa Vi-
llegas y Pedro Calahorra Martínez, de la Cátedra de Mú-
sica Medieval Aragonesa de la Institución “Fernando el
Católico” (CSIC) de la Diputación de Zaragoza.

Se han dado ya dos conferencias: “La imprenta, umbral
de la modernidad” (José Antonio Armillas, día 13) y “El
arte de imprimir en el siglo XV y XVI: nuevas técnicas de
hacer libros en una época de cambios” (Manuel José Pe-
draza Gracia, día 15).

El próximo día 22, miércoles, a las 19:30, Pedro Cala-
horra y Alberto Cebolla hablarán sobre “Los impresos li-
túrgico-musicales en Aragón” en el Salón de Actos CAI,
Independencia 10.

Concierto. El día 18, sábado, a las 20 h., en la Catedral
de San Salvador (La Seo), la Schola Gregoriana Domus
Aurea, dirigida por Luis Prensa Villegas y actuando al ór-
gano Jesús Gonzalo López, interpretará el concierto: Desde
el silencio: obras de inspiración gregoriana en la música de
Antonio Cabeçon (1510-1566). Colaboran: CAI OBRA
SOCIAL y Excmo. Cabildo Metropolitano de Zaragoza.

En la madrugada del 6 de diciembre
falleció Mons. Ambrosio Echebarría
Arroita, Obispo Emérito de la Diócesis
de Barbastro-Monzón. Su jubilación
tuvo lugar el 12 de diciembre de 1999 y
en los últimos años estuvo viviendo en
la Residencia Sacerdotal “San Vicente”,
de Bilbao. Su celo pastoral se mantuvo
vivo después de su jubilación y todos
los días se desplazaba, con una constan-
cia y cariño admirables, a una Residen-
cia de disminuidos psíquicos, regentada
por Religiosas, para celebrar la Eucaris-
tía a los residentes y acompañarles hu-
mana y espiritualmente en la medida de
sus posibilidades. 

Don Ambrosio había nacido en Ce-
berio (Vizcaya) el 1 de abril de 1922.
Fue ordenado sacerdote en Vitoria el 29
de junio de 1947.  Antes de ser nom-
brado obispo de la diócesis de Barbastro
ejerció su ministerio pastoral en el Ar-
zobispado Castrense como capellán,
desempañando diversos destinos, entre
los que cabe señalar el de Vicario de la
región militar de La Coruña, cargo
desde el que fue promovido a la citada
sede barbastrense cuando llevaba 27
años de sacerdocio. 

Nombrado Obispo de Barbastro,
mediante bula del papa Pablo VI, de fe-
cha 23 de septiembre de 1974, sucedió
a Mons. Damián Iguacen, que acababa
de ser trasladado a la sede de Teruel y
Albarracín. Su ordenación episcopal
tuvo lugar el domingo 2 de noviembre
de 1974, en la catedral de Barbastro, de
manos del Arzobispo-Vicario General
Castrense, Mons. José López Ortiz,
concelebrando como Obispos consa-
grantes Mons. Pedro Cantero Cuadrado,
Arzobispo de Zaragoza, y Mons. Fran-

cisco Peralta, Obispo de Vitoria.
En su ministerio episcopal hay que

resaltar dos hitos especialmente signifi-
cativos: haber culminado la modifica-
ción de los límites diocesanos, mediante
el decreto de la Congregación para los
Obispos “Illerdensis – Barbastrensis.
De finium mutatione”, de 15 de junio
de 1995 y la beatificación del obispo
Florentino Asensio y del gitano Cefe-
rino Jiménez, “El Pelé”, mártires de la
persecución religiosa durante la guerra
civil española. 

Durante muchos años fue el Obispo-
responsable de la Comisión Regional de
Misiones y de Cáritas-Aragón. Bajo su
dirección se elaboró la Carta Pastoral
colectiva de los Obispos de Aragón so-

bre la pobreza, titulada "A los pobres
los tendréis siempre entre vosotros",
que tuvo un amplio eco en la sociedad
aragonesa. En la Conferencia Episcopal
Española fue responsable, entre otros
cargos, de la Pastoral Penitenciaria. Su
trabajo fue reconocido por la sociedad
española con la Medalla de Plata al Mé-
rito Social Penitenciario, que le entregó
la Directora General de Instituciones
Penitenciarias en un acto celebrado en
la Subdelegación del Gobierno, en Bil-
bao, el 11 de diciembre de 2006. Hay
que recordar también que el 25 de fe-
brero de 1979 aparecía el número 1 de
la publicación diocesana Iglesia en Bar-
bastro, preparada en común con todas
las diócesis de Aragón y en la que escri-
bió su carta semanal durante todo su
pontificado. Gracias, Don Ambrosio.   

La Misa funeral tuvo lugar en la Ca-
tedral de Barbastro, el pasado día 8 de
diciembre, fiesta de la Inmaculada Con-
cepción de la Virgen María, y fue presi-
dida por el obispo diocesano Mons. Al-
fonso Milián y concelebrada por los Ar-
zobispos residencial y emérito de Zara-
goza, Mons. Ureña y Yanes, los anti-
guos Obispos de esta sede, Mons. Igua-
cen y Omella, el Obispo de Teruel y Al-
barracín, Mons. Escribano, y el Obispo
de Bilbao, Mons. Izeta; los Vicarios de
Huesca, Jaca, Lérida y Vicariato Gene-
ral Castrense, que representaban a sus
respectivos Prelados, y el Presbiterio
diocesano al cual se unieron numerosos
sacerdotes de las Diócesis de Aragón.
Ha sido enterrado en una cripta cerca
del Altar Mayor en la Capilla llamada
de San Pedro.

Descanse en paz.

Saludo de D. Ambrosio en el núm. 1 de Iglesia
en Barbastro, hoy Iglesia en Barbastro-Monzón.
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Alo largo de estos tres últimos
años, Cáritas, a través de la cam-
paña “Una sociedad con valores

es una sociedad con futuro”, ha invitado
a vivir una serie de valores que ayudan a
construir una sociedad más justa y más
humana. 

Este curso, Cáritas presenta dos nue-
vos valores, la fraternidad y el compro-
miso, que se suman a la apuesta por
construir un espacio de todos y para to-
dos, donde las personas más vulnerables,
pobres y excluidas pueden encontrar es-
peranza y recuperar el sentido de la vida. 

De esta forma se quiere aportar al es-
pacio común de la sociedad la vivencia
de estos valores evangélicos, para dar
respuesta concreta a la crisis de valores
que hay presente en nuestra sociedad, y
que ha sido origen de la crisis económica
que estamos sufriendo. 

Cáritas nos invita a acercarnos a los
demás, a mirar la gente que nos rodea. A
mirar el corazón de las personas, para des-
cubrir los corazones rotos por la pobreza,
la exclusión, el paro, la angustia… Si nos
adentramos en las entrañas de nuestra ciu-
dad podemos descubrir una realidad so-
cial que no apoya a todos por igual. Una
sociedad basada en el enriquecimiento, en
la codicia, en el consumismo, en el te-
ner… Pero, sobre todo, una sociedad indi-
vidualista, basada en el YO, en el propio
egoísmo de sus habitantes. 

Pero, ¿en que zona de esta gran ciu-
dad nos movemos? Podemos seguir ce-
rrando los ojos ante esta realidad… o po-
demos decidir cambiar. Si decidimos

abrir los ojos, Cáritas propone un nuevo
estilo de vivir. 

“Cuando sales de tu mundo y te dejas
AFECTAR por la vida del otro, comien-
zas a vivir la FRATERNIDAD. El pró-
jimo es tu hermano”.

• Frente al individualismo, Cáritas
propone vivir la comunión para fortale-
cer lo comunitario. 

• Frente a la indiferencia y la pasivi-
dad, Cáritas propone la participación en
la vida social, implicación y actuación
ante las injusticias. 

• Frente al uniformismo, Cáritas pro-
pone valorar las personas por su diversi-
dad, con sus cualidades, dones y caris-
mas.

• Frente al mercantilismo donde todo
se puede comprar y vender, Cáritas pro-
pone la gratuidad, porque lo esencial de
la vida no se puede comprar con dinero. 

• Y, por último, frente a la pobreza, la
exclusión, la angustia, el desamparo…
Cáritas propone fomentar la fraternidad
y  el compromiso, dando un especial va-
lor al voluntariado. 

“Mucha gente pequeña,

haciendo muchas cosas pequeñas,

en muchos lugares pequeños…

Puede cambiar el mundo”

Cáritas nos invita a acercarnos a los demás,
para descubrir los corazones rotos por la pobreza

En una carta que Don Manuel Ureña, Arzobispo metro-
politano de Zaragoza ha dirigido a los sacerdotes con mo-
tivo de la Campaña de Navidad de Cáritas, se recuerda que,
en su reciente visita a España, Benedicto XVI quiso agrade-
cer a los católicos españoles la generosidad con que sostie-
nen tantas instituciones de caridad y de promoción humana.
“No dejéis de mantener esas obras –dijo el Santo Padre en
Compostela-, que benefician a toda la sociedad y cuya efi-
cacia se ha puesto de manifiesto de modo especial en la ac-
tual crisis económica, así como con ocasión de las graves
calamidades naturales que han afectado a varios países”.   

Y el Sr. Arzobispo añade: “El verano de 2008, cuando se
hicieron visibles las consecuencias de la actual crisis econó-
mica, comenzó para Cáritas un tiempo intenso, por el incre-
mento de personas y familias que acuden a las acogidas y
por la multiplicación de peticiones de ayuda para necesida-
des básicas. Durante este tiempo ha crecido el número de
voluntarios y de socios así como la generosidad en los do-
nativos. Pero sigue siendo necesario –dice a los sacerdotes-
que insistáis a todos los fieles para que renueven su com-
promiso sociocaritativo, que puede concretarse en su cola-
boración con Cáritas”

¿Cómo colaborar en Cáritas?
- Participando como voluntario en

los programas, proyectos o equipos
de Cáritas Parroquiales. Compar-
tiendo tu tiempo y habilidades, tra-
bajando junto a otras personas en
favor de los últimos.

- Inscribiéndote como socio: apor-
tando una cuota mensual, trimes-
tral o anual, se pueden desarrollar
y sostener proyectos con un com-
promiso de continuidad en el
tiempo.

- Cooperando puntualmente con
aportaciones económicas o de
bienes al sostenimiento de las ac-
tuaciones de Cáritas:

- Por medio de las colectas de las di-
ferentes campañas que se organi-
zan en las parroquias.

- Aportando cantidades económicas
en la sede de tu Cáritas Diocesana. 

- Mediante transferencia bancaria a
las cuentas propias de Cáritas Dio-
cesana. 

- Regalando solidaridad: adquiriendo
productos en las tiendas solidarias
y de comercio justo de Cáritas en
las diferentes diócesis.

Cáritas Diocesanas en Aragón

Barbastro-Monzón 
Joaquín Costa, 33
22400 MONZÓN (Huesca)
Tel. 974-404330
Huesca
Costanilla de Ricafort, 5
22002 HUESCA
Tel. 974-223179
Jaca
Seminario, 8
22700 JACA (Huesca)
Tel. 974-360188
Tarazona
Baltasar Gracián, 5, etl.C
CALATAYUD (Zaragoza)
Tel. 976-881130
Teruel y Albarracín
Hartzenbusch, 9
44001 TERUEL
Tel. 978-602089
Zaragoza
Pº Echegaray y Caballero, 100
50001 ZARAGOZA
Tel. 976-294730

El Arzobispo de Zaragoza pide generosidad en la Campaña de Navidad

Escribe nuestro Obispo

El Señor nos
ha dado hermanos

† Fr. Jesús Sanz Montes, ofm
Arzobispo de Oviedo. Adm.Apost. de Huesca y Jaca 

Queridos hermanos y amigos: Paz y Bien.
Hizo su testamento también él. No dejaba patrimonios económicos ni bursátiles;

ninguna herencia en tierras o inmuebles. Y sin embargo en aquellas breves letras escri-
tas en pergamino medieval, se leía una palabra que continuamente repetía, la que más
veces escribió después de la de Dios: los hermanos. Incluso acertó a escribirlas juntas
como si fuera una precisa y preciosa síntesis: el Señor me dio hermanos. Esta es la he-
rencia del más bello testamento.

Era San Francisco de Asís, el Hermano universal que recordó con su propia vida
fraterna que ésta es posible cuando nos reconocemos como hijos antes un Padre común:
Dios. Personalmente siempre me sentí regalado por esa hermosa parábola viviente: no
estoy solo, necesito de esos hermanos que el Señor me quiere poner al lado. No los que
conquisto yo, no los que pueda pagar para hacerles serviles de mis pretensiones, sino
los que el Señor me quiera regalar, inmerecidamente, como ayuda fraterna para mi pe-
queñez. Así lo he vivido y así lo vivo a través de los distintos derroteros en los que la
Divina Providencia me ha ido situando a lo largo de mi biografía humana, cristiana y
vocacional.

En estos días del adviento, he podido asistir como Obispo a un episodio más, que
sin embargo es único e irrepetible, de esta gracia de la fraternidad. Sí, el Señor me ha
dado hermanos en el ministerio sacerdotal. En la Diócesis de Oviedo y en la de Huesca,
he podido ordenar a dos diáconos y un presbítero en la tierra asturiana (Enrique, Ro-
berto y José Manuel), y un diácono en la del altoaragón (Manuel).

No son míos, ni para mí, sino hermanos a mi lado, para juntos poder servir al Pue-
blo que Dios nos ha confiado. El diaconado es ese primer grado del ministerio sacer-
dotal con el que el elegido es enviado para proclamar y predicar el evangelio, distribuir
algunos sacramentos, y tener para con los pobres a los que se les envíe una entrega llena
del amor que reconocemos en Jesucristo nuestro Maestro. En el caso de los tres diáco-
nos que he podido ordenar, se trata de un camino hacia el sacerdocio que dentro de unos
meses podrán recibir.

El presbiterado es propiamente ya el sacerdocio como tal. En comunión con el
Obispo y con todos los demás sacerdotes que forman el presbiterio en una Diócesis, el
nuevo sacerdote ejerce sus funciones en nombre de Dios, desde la encomienda que le
hace la Iglesia y para bien de la comunidad cristiana que se le confía: los sacramentos,
la predicación, los enfermos, la catequesis, la administración integral de una comuni-
dad, el acompañamiento humano y eclesial de las personas a su cuidado, etc.

Es sin duda un regalo grande para todos nosotros poder asistir a esta nueva entrega
del inagotable amor de Dios, que quiere venir en ayuda de nuestra necesidad como Igle-
sia particular, bendiciéndonos con estos jóvenes hermanos que ofrecerán lo mejor de sí
mismos para dar gloria al Señor y para ser un don ante aquellos que de tantos modos
acompañarán eclesialmente. Lo digo siempre en las celebraciones que presido en cual-
quier lugar de nuestras Diócesis de Oviedo, de Huesca o de Jaca: que necesitamos pe-
dir incesantemente al Señor que nos dé vocaciones, que mueva el corazón de nuestros
jóvenes para que respondan a la llamada recibida, que no nos falten jamás sacerdotes
que acompañen nuestros pasos encendiendo la luz de Dios en nuestras penumbras, for-
taleciendo nuestra debilidad con la gracia de los sacramentos, iluminando nuestras du-
das con la verdad de la Palabra de Dios, ofreciéndonos con el afecto y la amistad el
gozo de sabernos hermanos.

Doy gracias al Señor por este regalo. Agradezco a sus familias, a sus amigos y a
cuantos han intervenido en la historia vocacional de sus vidas, lo que han hecho para
que este momento llegue para ellos y para nosotros. El Señor nos ha dado hermanos.
Enhorabuena.

Recibid mi afecto y mi bendición.
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Cochabamba, 2 diciembre 2010. Día lindo y especial para
nuestra parroquia de Santa Mónica. Hemos tenido la alegría de
acoger en nuestro templo la Ordenación Diaconal del joven hai-
tiano, religioso Oblato de María Inmaculada, Leostene Saintli-
bert. Durante este año ha trabajado pastoralmente con nosotros
en la catequesis de la Capilla Santa Ana, perteneciente a nuestra
parroquia. Esta capilla es servida por las Hnas. del Amor de
Dios, que ofrecen un servicio de acompañamiento escolar y ser-
vicio de comedor a niños y niñas necesitados de la zona con su
obra ‘Gerónimo Usera’, su fundador.

Ha sido un encuentro muy positivo de los
Oblatos, sacerdotes y seminaristas, con la pa-
rroquia y con otras Congregaciones Religiosas
que se han hecho presentes en la celebración.
Pudimos contemplar una bella danza haitiana
en la procesión de ofrendas. Cuatro religiosas
de ese país fueron las protagonistas. Bella,
suave, tranquila, reposada la danza y dos de
las danzantes con el pan y el vino en sus ma-
nos, este sentido momento nos introdujo en la
liturgia eucarística. Después de la celebración,
continuó la fiesta, bien preparada y surtida de
alimentos, en nuestros salones parroquiales.
Se prolongó un buen rato.

Lo más emotivo fue, sin duda, la presencia de nuestro
Obispo Mons. Tito Solari. Fue recibido, tras mis primeras pala-
bras de presentación, con un espontáneo, largo, fuerte y sentido
aplauso. ¿Por qué? Sencillamente porque el 19 de octubre pro-
nunció estas palabras en una conferencia de prensa: “Pasajeros
que vienen de Santa Cruz y quieren comprar naranja o manda-
rina, y se acercan chicos a ofrecer cocaína, bolsas de cocaína.
Este es el asunto que nos preocupa como Iglesia. A nosotros,
educadores y pastores, ver estas situaciones es motivo de fuerte
preocupación. Porque, el ver por ejemplo las cosas que mane-
jan los chicos … llama la atención de dónde sacan tanta plata
para celulares último modelo o cómo pueden comprar motos y
los papás me decían que no pueden impedir que sus hijos sal-
gan de noche porque los chicos responden: ‘me salgo de la
casa; total ya tengo plata…’ Así los padres no pueden corregir
a sus hijos y esta situación es conocida por la gente que vive
allí… Por amor de Dios, no estamos en contra de nadie, esta-
mos preocupados por lo que sucede en nuestras familias, lo que
sucede a nuestros hijos y queremos unirnos todos en un es-
fuerzo común. El Presidente (Evo Morales) ha manifestado que
el narcotráfico es más fuerte que nuestras fuerzas y podemos
hacer daño al mismo territorio. Debemos generar condiciones
para controlarlo. Caso contrario, se abre un camino que hace

daño y puede ocasionar la pérdida de nuestros hijos”.
Palabras que han generado estas reacciones, entre otras

muchas: Monseñor “parecía ser el mejor vocero del Departa-
mento de Estado de Estados Unidos… Yo sospecho que tomó
una acción política y eso me preocupa” (Evo Morales, Presi-
dente de Gobierno). “Reiteramos nuestra exigencia a Mons.
Tito Solari para que pueda pedir disculpas públicas ante la ni-
ñez y juventud del trópico de Cochabamba… Declaramos per-
sona no grata a monseñor Tito Solari por las falsas acusacio-

nes realizadas de manera pública en contra
de la niñez y juventud del trópico de Cocha-
bamba” (Las seis Federaciones de Cocaleros
del Trópico de Cochabamba, de las que tam-
bién es presidente Evo Morales). Y advirtie-
ron con instaurarle un proceso ante el Vati-
cano si no se disculpa. El Obispo ‘ha estigma-
tizado a los niños del Chapare por narcotrafi-
cantes’ (Iván Canelas, Portavoz de la Presi-
dencia del Gobierno). "El gobierno está ana-
lizando iniciar un proceso penal contra el ar-
zobispo de Cochabamba, Tito Solari, por inju-
rias y calumnias contra los niños… La ley
dice claramente que el monseñor Tito Solari
ha incurrido en injurias y calumnias, que

tiene una penalidad de tres años. Entonces, el niño que se
sienta afectado tiene todo el derecho de iniciar un proceso…,
“no es ningún chiste lo que ha hecho la Iglesia. Esos niños
cuando vayan a Cochabamba van a ser discriminados para
entrar a una escuela o a un colegio porque les van a decir
narcotraficantes… “estas declaraciones han matado el futuro
de los menores”, dijo el viceministro de Descolonización, Fé-
lix Cárdenas.

Es un pequeño ejemplo, a modo de recordatorio, de declara-
ciones de este tono, e incluso más grave, que se autocalifican
por sí mismas, comparando unas y otras declaraciones. Ni que
decir tiene que todas las organizaciones católicas de laicos,
presbíteros y religiosos, incluida la Conferencia Episcopal Boli-
viana, y muchos artículos de prensa han defendido a Mons.
Tito. Vigilias de oración y una marcha apoyando al Obispo se
han realizado en zonas de la ciudad de Cochabamba. 

Incluso algunas voces, sin identificarse con el Arzobispo,
han declarado que la realidad era así. Por ejemplo: El Coman-
dante de la Policial Nacional de Cochabamba, el Comandante
de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráf ico
(FELCN), la Central Obrera Departamental de Oruro, el Comité
Cívico Femenino de Cochabamba. Artículos de la prensa diaria
han recordado que en las televisiones, por ejemplo, de Brasil y
Chile con frecuencia emiten noticias de menores y adolescentes
bolivianos detenidos con droga en esos países. Sin embargo, el
Presidente Morales ha reiterado cínicamente: “Dijo que en las
noches había escuchado los vuelos de avionetas y helicópteros.
En Chapare por si acaso no vuela ningún helicóptero ni avio-
neta porque no hay pistas iluminadas, seguramente ha escu-
chado algún sancudo (mosquito) que estaba volando, claro los
zancudos vuelan toda la noche". Y ha vuelto a decir que el pre-
lado actúa políticamente y lo vinculó con el Departamento de
Estado del Gobierno de Estados Unidos (¡!).

Por eso nos ha alegrado tenerlo hoy entre nosotros y mani-
festarle nuestra adhesión. Ha sido un privilegio para la parro-
quia con motivo de la ordenación del joven ‘morenito’ Leostene.
Y siento que se nos agote el espacio.

Jesús Moreno

DIARIO DE LA MISIÓN

Mons. Tito Solari recibe la adhesión de la parroquia de Santa Mónica

Eucaristía por la familia,
el día 2 de enero, en Madrid

La Archidiócesis de Madrid ha convocado para el pró-
ximo día 2 de enero, una solemne Eucaristía por la familia
bajo el lema “La familia cristiana, esperanza de Europa”.
Tendrá lugar en la Plaza de Colón de Madrid a las 12,00
h. Previamente habrá un tiempo de ambientación, y a las
12 en punto se conectará con el Vaticano, desde donde el
Santo Padre dirigirá un saludo especial. A continuación
comenzará la Santa Misa. Como el año pasado tendrá ca-
rácter europeo y ya han confirmado su asistencia al acto
varios señores Cardenales, Arzobispos y Obispos.
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P I N C E L A D A S

El hombre es como el agua, que
viene clara y pura de la fuente, pero
cuanto más se separa de ella, recibe
más suciedad. El hombre es original-
mente puro, pero se le pega mucho el
polvo del camino. Debe colaborar con
la gracia divina para volver a la pureza
original.

El hombre depende de sus sentidos
en un ochenta o noventa por ciento.
Sólo en un diez o veinte por ciento de-
pende del espíritu. Por tanto, única-
mente es libre en ese diez o veinte por
ciento. Esta relación se invierte cuanto
más somete el hombre sus sentidos al
espíritu. Cuanto más se acerca a Dios,
tanto más es conducido por su espíritu,
por el Espíritu, y por tanto, será más li-
bre, más espiritual.

Justo López Melús

Conducidos por el Espíritu

Este Padre de Jesús y Padre nuestro está representado
en la figura del padre del hijo pródigo, que espera pa-
cientemente a su hijo descarriado, y sale a su encuentro
en cuanto el hijo se acerca de nuevo a la casa paterna,
arrepentido. 

El Padre celebra una gran fiesta por este encuentro
(Lucas 15, 11-32). Nos dice Jesús: “habrá más alegría en
el cielo por un solo pecador que se convierta que por no-
venta y nueve justos que no tengan necesidad de conver-
sión” (Lucas 15, 7). 

Jesús espera nuestra conversión. Esta conversión se
hace efectiva  en el sacramento del Bautismo (Romanos
6,5). Si no nos convertimos a Dios no recibiremos el
perdón de Dios. Pero Dios Padre está siempre dispuesto
a perdonarnos, si le pedimos sinceramente perdón. Nos
espera.

Para esto murió Jesucristo en la cruz, para alcanzar-
nos el perdón de Dios que nosotros no podemos merecer.

Nosotros no tenemos capaci-
dad alguna para restablecer
nuestra amistad con Dios.  El
Hijo de Dios murió en la cruz
por mis pecados. Me amó es-
pecialmente en la cruz. Como
dice San Pablo “me amó y se
entregó por mí” (Gálatas 2, 2)
“Nosotros creemos en Aquel
que resucitó de entre los
muertos Jesús Señor nuestro, quien fue entregado por
nuestros pecados y resucitado para nuestra justifica-
ción” (Romanos 4,24-25). Jesús nos ofrece su gracia
para que emprendamos el camino de nuestra reconcilia-
ción con Dios. El quiere que podamos sentarnos en el
banquete del cielo, gozando de su amistad y de su felici-
dad para siempre.

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (217)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

El Padre de Jesús nos espera como esperó al hijo pródigo

DE CUÁN GRACIOSA Y APACIBLE ERA
LA BELLEZA DE LA VIRGEN NUESTRA SEÑORA

La Iglesia, promotora de paz y reconciliación en los Grandes Lagos
Recientemente hemos sabido que, del 9 al 21 de

octubre, se celebró en Bujumbura, capital de Burundi,
la asamblea de la Conferencia Episcopal Católica de
la región de los Grandes Lagos, consagrada a cuestio-
nes de justicia y paz. El objetivo del encuentro era el
de emprender acciones comunes a fin de que la Igle-

sia de la región se convierta en modelo y promotora
de una cultura de paz y reconciliación. Por otra parte,
y también a finales de octubre, tuvo lugar en Luanda
(Angola) la segunda asamblea plenaria de la Confe-
rencia Episcopal de Angola y Säo Tomé bajo el lema
“Familia y Matrimonio”.

Venid, alba, venid; ved el lucero
de miel, casi morena, que trasmana

un rubor silencioso de milgrana
en copa de granado placentero;

la frente como sal en el estero, 
la mano amiga como luz cercana, 

y el labio en que despunta la mañana
con sonrisa de almendro tempranero.

¡Venid, alba, venid!, y el mundo sea
heno que cobra resplandor y brío

en su mirar de alondra transparente;

aurora donde el cielo se recrea,
¡aurora tú, que fuiste como un río,

y Dios puso la mano en tu corriente!

Luis Rosales
(en el centenario de su nacimiento)

ZA07.qxd:P-07  13/12/10  06:24  Página 1    (Negro plancha)



ÚLTIMA PÁGINA

Publicación semanal de la Diócesis de Jaca. Redacción y Administración: Delegación Diocesana de M.C.S, dirigida por D. Ricardo Mur.
C/. Obispo, 5. 22700 JACA. Tel. 974 485 055 (Biescas). E-mail: mcs@diocesisdejaca.org. Imprime: Servicios de Impresión de Aragón, S.L. – D.L. Z-1585-89.

Iglesia    en
JACA

El Camino de Santiago es, sin duda, uno de los elementos
presentes en nuestras vidas de manera especial durante un año Ja-
cobeo como es el 2010. Los alumnos de religión del IES Do-
mingo Miral y del IES Pirineos de Jaca han comenzado el curso
conociendo desde las clases el contenido del Camino, pero como
parte importante del aprendizaje es la experiencia, han realizado
los días 20, 25, 29 de octubre y 2 de noviembre, organizados por
cursos una etapa del Camino, la que va de Somport a Canfranc.
El guía ha sido José Ignacio Beneito, hombre entusiasta donde
los haya y experto en el Camino, después de haberlo realizado en
7 ocasiones.

La etapa comenzaba trasladándose en autobús desde los Insti-
tutos hasta Somport, allí identificaban las mugas que marcan físi-
camente la frontera entre Francia y España y luego descendían
hasta las ruínas del antiguo Hospital de Santa Cristina, lugar em-
blématico e importante en la historia del Camino por su ubica-
ción y su tamaño: hasta 60 camas.

Desde allí viajaban, de nuevo en autobús, hasta Canfranc es-
tación, cuyo edificio e instalaciones recorrían tomando concien-
cia de la importancia comercial del lugar. A continuación em-
prendían la marcha a pié hasta el pueblo de Canfranc. Después de
sorprenderse por el letrero que junto al río Aragón marca “San-
tiago 849 Km”, cruzaban el río y disfrutaban de la belleza otoñal
del Camino. Antes de atravesar Canfranc conocían su importan-
cia como lugar de paso, luego cruzaban el pueblo hasta llegar al
puente de la Trinidad donde reponían fuerzas. De nuevo en auto-
bús volvían a Jaca para concluir la experiencia del Camino en la
parroquia de Santiago con la acogida del párroco D. Marino y la

bendición de los peregrinos aumentada con los versos de Ma-
chado: “caminante no hay camino, se hace camino al andar”, y el
evangelio de san Juan en el que Cristo dice “yo soy el camino, la
verdad y la vida” (Jn 14,6).

Así concluían esta experiencia religiosa, cultural, social y lú-
dica en la que el 25 de octubre se hizo presente la nieve, aña-
diendo sorpresa, belleza y aventura.

José Martínez. Profesor de Religión

Experiencia del Camino de Santiago desde la clase de Religión

HOMENAJE A JULIÁN MAULEÓN SANZ EN ANSÓ

“Era la luz verdadera que viniendo a este
mundo ilumina a todo hombre. Estaba en el
mundo y el mundo fue hecho por él, pero el
mundo no lo conoció. Vino a los suyos, pero
los suyos no le recibieron. Sin embargo, a
cuantos le recibieron les dio el poder de

llegar a ser hijos de Dios”. (Jn. 1, 1)

La Dirección y los colaboradores
de Iglesia en Jaca desean a sus lectores

habituales que el Niño Dios llene
vuestros corazones de gracia y felicidad,

no sólo durante estos días navideños,
sino para todo el año nuevo 2011. R. Mur

El día 1 de noviembre festividad de Todos los Santos
hace 50 años se estrenó Julián  Mauleón con la venia de
su profesor D.  Salvador Rovira en la" Misa de Ángeles"
haciendo sonar el órgano de la Iglesia de Ansó. 

Desde entonces ha dedicado todo su saber e ilusión
musical al servicio de la Parroquia y a su pueblo, enri-
queciendo con el órgano la liturgia todos los días festivos
y demás ocasiones; dirigiendo la Coral que le acompaña,
componiendo piezas musicales de las celebraciones reli-
giosas y también populares, hasta  ha incluido en su pie-
zas el dialecto ansotano  como el villancico "Veni os pas-
torez" que escuchamos en las Navidades. Nos ha
deleitado en muchas ocasiones con sus  conciertos, que-
dando a la altura de cualquier profesional de prestigio
que a veces le han acompañado. Y toda su dedicación ha sido ocupando su tiempo
libre sin esperar nada a cambio. Cuando en nuestra sociedad impera el materia-
lismo, no es fácil comprenderlo si no es por pura vocación y voluntad de colaborar
con su pueblo.

Porque bien se lo merece, en esta fecha ha recibido un homenaje: El Ayunta-
miento de Ansó en nombre del pueblo, el Párroco, la Coral y la Rondalla que él
también dirige, le ofrecieron una cena sorpresa llena de emociones, regalos y ale-
gría. Al día siguiente su primera interpretación fue cantada por la Coral y el Párroco
la ofreció por él y le dedicó palabras de agradecimiento. Su hija al final de la Euca-
ristía leyó unas palabras, podríamos decir orgullosa y satisfecha de la labor de su
padre.

Nosotras desde aquí también te felicitamos con el deseo de que continúes mu-
chos más años y no te falten colaboradores. Julián, ¡enhorabuena!

Josefina Mendiara Gastón

FELICITACIÓN DE NAVIDAD
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